
让爱心书为农家娃打开一扇窗

□本报评论员 雒武

齐鲁晚报张刚大篷车在
全省捐建25个爱心图书室的
活动于儿童节前宣告结束，
在二十多天的时间里，在齐
鲁晚报的发动下，全省爱心
人士和单位共捐献10万册爱
心图书，近万名农家娃从中
获益。

10万册图书总价值百余
万元，摊到每个孩子身上也
就是百余元。100多元就是对
于家庭条件较差的农家娃也

不过就是半个月的生活费，
放在城市，还不够几个小学
生开一个小型聚会，这实在
算不上一个太大的金额，但
如果把若干个100多元变成满
屋的书籍和知识，供孩子们
一起去分享，就成了一笔了
不起的财富，特别是对于农
家娃。

城里娃大多不会愁没有
书看，有不少甚至因书多而
懒得去看，而农家娃的课外
书相对就少了很多，特别是
贫困的农村家庭的孩子，看
课外书竟也成了奢望和梦
想。可以想象，当那么多农家
娃长期以来所阅读到的文字

都来自课本的时候，这些课
外书突然出现将会给他们带
来怎样的惊喜，虽然书籍仅
仅是一个窗口，但通过它，孩
子们也可以看到五彩缤纷的
世界。

农村娃和城里娃生来本
没有多大不同，他们就像差
不多的种子，但却因种在不
同的土壤而形成后天的很大
差别。据有关部门的检测，现
在中国城市孩子的平均身高
已比农村孩子要高两厘米以
上，那么他们见识的差异呢？
没有人检测过，但应该会比
身体上的差距还大。

是什么导致了这一显著

的差异？稍一比较便可得知。
当城里娃逛博物馆、图书馆
就像串个门那么简单的时
候，多少农家娃还连电脑都
没见过；当城里娃暑假可以
自由到天南海北游玩的时
候，多少农家娃还没去过县
城；当城里娃可以到签名售
书现场或演出现场追星的时
候，多少农家娃还不知道那
些作家明星的名字；当城里
娃因培训班太多而厌烦的时
候，多少农家娃正苦于没有
专业的音体美老师……

当前全国都在抓素质教
育，在占有最优质教育资源的
城市，学生接受教育的内容正

越来越丰富，但在落后的农村
学校，却因师资力量薄弱、学
校建设及配套设施的投入明
显不足，孩子们还无法从传
统教育模式中走出来，孩子
们每天除了看课文写作业，
就是回家后帮家长干活或是
和伙伴们疯玩。许多农村学
校的老师感叹，和城里娃相
比，农家娃的见识面太窄，作
文写出来干巴巴，城乡教育的
差距甚至比城乡经济水平的
差距还大。显然这对将来农
村的发展也是十分不利的。

诚然，城乡教育的差距
在短期内还不可能消除，要
想改变它也需要长期的努力

和相当大的资金投入。我们
也不能奢望短期让农村孩子
像城里孩子那样，有那么多
接触大千世界的机会。但我
们可以为他们打开一扇观察
世界的窗户，让他们也像城
里孩子一样，可以阅读到丰
富多彩的书籍。

书籍，是最有效最便捷
最经济地让孩子增长见识的
教育资源，因而向农家孩子
捐赠图书是更有价值的善
行。因而我们希望有更多热
心人士去做这一更有价值的
善行，这样农家孩子们这一
透视世界的天窗就会变得更
加敞亮。
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□赵勇

深圳“跑车飙车致3死
案”仍在持续发酵中——— 虽
然交警方面28日公布了视
频证据，以证明侯某确为肇事
者，而并非很多网友所指认的
顶包者，但由于没看到车祸现
场视频，各界仍然质疑不断，
希望警方能拿出更有说服力
的证据。(5月29日中国网)

酒 后 飙 车 、致 死 三
人……此案的严重性由此
可见一斑，正因如此，案件
的后续处理情况，也一直是
人们关注的焦点。焦点之中
的焦点，即肇事者是否已经
真的归案？目前警方将肇事
者认定为侯某，但很多网友

却更倾向于侯某是在为豪
车车主许某顶包。

警方28日公布的视频
证据，即为侯某在案件发生
时间段的活动情况，警方试
图以此证明侯某就是肇事
者。此外，警方还同时公布
了侯某自首时的伤情照片，
并表示，侯某的伤势与事故
撞击致使安全气囊弹出的
现场情况吻合，这等于是间
接否认了顶包一说。

能够证明侯某是肇事
者最直接的证据，当然是车
祸现场的监控视频，奇怪的
是，警方把侯某在案发现场
周边活动的视频都公布出
来了，却独独没有公布车祸
现场的视频。按照警方的说
法，是车祸发生的滨海大道
摄像头无法做到全方位覆

盖，所以车祸现场并无视频
清晰拍到。这就怪了，滨海
大道并非偏僻地带，而且摄
像头也不少，为什么就独独
没拍到车祸视频呢？因为很
多案件的“关键性证据缺
失”，很容易让人联想到，莫
非车祸现场并不是没有视
频，而是视频神奇“失踪”
了？以此来看，人们对于“跑
车飙车致3死案”车祸现场
视频的缺失表示不理解，并
进而产生怀疑，确实是再正
常不过的反应了。

事实上，人们不仅对车
祸视频恰巧缺失感到不理
解，很多网友都已经开始怀
疑警方所公布视频的真实
性。比如侯某在大梅沙游艇
会所走进房间的视频片段
中，就有网友提出质疑：侯

某经过墙上挂饰时，头上的
白圈就是后期加工的痕迹。

由于此案的极高关注
度，警方的任何作为必然要
经过舆论放大镜乃至显微
镜般的检验。也就是说，只
要有任何一点质疑没解释
清楚，那么警方对案件处理
的公信力就必然存在缺憾。
当务之急，深圳交警方面要
做的，不是简单地否认顶
包，而是提供更多的关键性
证据，以消除人们心中的疑
虑。比如，对于车祸视频缺
失，就不能以一句简单得不
能再简单的“没拍到”就交
代过去，要让大家相信确实
没有车祸视频，警方必须用
详细的证据解释清楚———
为什么刚好没拍到这段视
频？再比如，既然很多人怀

疑受伤的车主许某找人顶
包，那么，警方让许某出来
面对公众，如果许某并未受
伤，且有确凿证据证明他当
时不在车祸现场，那么，关
于他找人顶包的怀疑，自然
就能消减。令人欣慰的是，
深圳警方已经开始做这方
面的工作。

当然，这还不能完全打
消公众的质疑，而对于人们
提出的关键质疑点，还需要
拿出更有说服力的证据，而
不只是单方面的“听我说”。
否则，说轻一点，是权力傲
慢下的漠视民意，令人失
望，说重一点，这是在挥霍
政府的公信力。在响亮的质
疑声中，深圳交警局仍需正
面回应，用事实说话，争取
民众最大程度的信任。

允许双重国籍，确实会
给海外华人回国投资、探亲
等活动带来方便。但修改国
家法律，关键还是要从国家
利益高度去考虑，不能仅仅
为了照顾一个群体的方便
和利益就放弃了已被实践
证明是正确的立法原则。

——— 中国社科院国际
法研究所戴瑞君博士认为
在当前若承认双重国籍“利
小弊大”。

中国金融资本市场应
保护小股东利益，因为金融
主要目的是为实体经济、产
业结构升级及风险投资服
务，要回报实体经济，而不
能泡沫炒作，不能由利益集
团掌控。

——— 复旦大学经济学
院院长袁志刚说。

由于背井离乡，文化断
裂，亲情疏离，社会支持网
络和家庭支持网络资源不
足等原因，进城务工女性的
心理健康遭遇到前所未有
的冲击。

——— 华中师范大学农
村妇女研究中心教授刘筱
红说。

“80后”一代人似乎不
存在“群”的概念。虽然我被
归为“80后”，可我根本不知
道我的同伴在哪里。

———“80后”作家张悦
然说。

“深圳飙车案”不能只“听我说”

这是最好的“仪式”

编辑：
你好！
5月29日《齐鲁晚报》“投

资五亿大桥，通车不搞仪式”
的新闻报道，看后让人觉得
一股新风扑面而来，情不自
禁地为相关部门节俭务实、
为民办事的做法叫好。

28日上午，施工3年、耗
资5亿元连接即墨和海阳的

海即跨海大桥正式通车，不
但大桥是免费通行，正式通
车日连个仪式也没有，只有
村民燃放了两挂鞭炮和施工
方燃放了庆祝礼炮。这样的
情况，着实让平常人很难想
象。在人们以往的印象中，只
要有什么大的工程奠基、竣
工，相关部门都要举行隆重
的仪式，邀请各方代表、新闻
媒体，主要领导出席讲话，好
像只有这样，才能显示工程
之大，领导之重视。实际上，

金碑银碑不如老百姓的口
碑，公道自在老百姓的心中，
为民办事，节俭办事，把事办
到老百姓的心坎上，老百姓
就会欢欣鼓舞。希望以后这
样的事再多些，这样的报道
再多些。 读者：徐国维

要严惩“三高”传销

编辑：
你好！
读了《齐鲁晚报》5月29

日报道的《披上“新马甲”，传
销忽悠升级》，很有感触：我
们有必要大力提倡勤劳致富
的传统美德。

多年前传销活动就为法
律所禁止，不少人也知道传
销的害处，但现在为什么却
会吸引更多人，特别是高学
历、高层次、高收入的“三高”
人群参与呢？参与传销的人
自然是好逸恶劳的，但是这
些“三高”人群会吸引更多普
通民众参与传销，既无德又

违法，危害更大。我们期望有
关部门严厉打击这些传销骗
财的违法行为，对那些“三
高”传销人员更要严惩，以树
立社会诚实守信的传统美德
形象。

读者：李凌志
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农村娃和城里娃生来本没有多大不同，他们就像差不多的种子，但却因种在不同的土壤而形成后天的很大差别。
城乡教育的差距甚至比城乡经济水平的差距还大。
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